
Hong Kong Commercial Daily　　http://www.hkcd.com

A6 專題新聞/商會社團 責編 張碧珊 林鏗泓 曉弘
美編 劉定緣

2023年8月8日 星期二

深圳連出三措優化營商環境

給予社會投資更大信心

着力提升營商法治環境
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推進貿易和投資自由化

【香港商報訊】香港酒業總商會2023年周年會員
大會暨聯歡晚會日前假旺角希爾頓酒店舉行，選出第
三屆理事會及委員會成員。聯歡晚會筵開10席，美
酒佳餚，場面熱鬧。

將加入中國酒業協會
該會永遠創會會長蘇又萍在大會上回顧了會務工

作，年前在東盟推廣香港葡萄酒業的可靠和專業品
牌，協助香港葡萄酒貿易及零售商拓展東盟市場；在
香港嘗試網上品酒與食物配搭；參加美食博覽和國際
美酒展等。酒總繼在7月成功協辦中國——新疆昌吉
天山北麓（香港）「美酒‧美食‧美景」宣傳推介會
後，9月將組團到新疆吉昌州商務探訪；明年3月計
劃參加在廣州舉行的第四屆華南中酒展，又將參加在
成都舉行的第109屆全國糖酒會。酒總與中國高端酒
展覽會研究合作，並會加入中國酒業協會成為會員。

新會長袁大文呼籲大家定要唱好酒總，合力支持發
展會務。他指酒總強大，才會受人尊重，才可和政府
磋商。他期望發展更多的酒商公司會員和個人會員。

香港酒業總商會第三屆理事會成員包括：永遠創會
會長、永遠常務理事蘇又萍，會長袁大文，副會長鍾
鑑明、王姿潞、文德榮、周子倫，常務理事陸耀文、

高豪、鍾曉紅、梁衛民，理事謝蓓莉、蘇倩兒、
Tracy Lam -Council、陳威、王長華、駱劍雄、陸家
輝、Jackal Ho、雲星燦、黃雅歷、李豐年、梁文
丰、Gabriel kung 、楊卓鏗。

香港酒業總商會第三屆委員會成員包括：酒類鑑定
及認證委員會主席楊卓鏗，副主席鍾鑑明；酒類商業
展覽及管理委員會委員Yan Yeung；酒類評審委員會

主席梁衛民，副主席郭雅詩；教育與培訓委員會主席
袁大文；會員事務委員會主席何卓桑；中國事務委員
會主席鍾曉紅，副主席陳錡、姜向明；國際事務委員
會主席鍾鑑明，副主席高豪；中國烈酒及葡萄酒委員
會主席席康；國際烈酒及葡萄酒委員會主席謝蓓莉，
副主席陳可欣；啤酒業委員會主席梁穎恒，副主席謝
家茵；監事委員會主席陸耀文等。

馬鴻銘：百年傳承開拓發展新方向
馬鴻銘致辭道，香港潮州商會成立於1921年，前

身是「旅港潮州八邑商會」「潮州八邑」即是古代
「潮州府」的概念，地域包括現在汕頭、潮州、揭陽
三市，是香港100多萬潮籍鄉親中，歷史最悠久及最
具代表性的工商團體。

商會百年來秉承六大宗旨：敦睦鄉誼、促進工商、
弘揚文化、服務社會、興學育才、扶貧救災。他感謝
商會先賢百年來的奉獻和付出，為商會的今日打下堅
實的根基，商會亦在推動自身的會務發展外，助力其
他社團的成立。如1981年，商會聯同東南亞同鄉團
體創辦了「國際潮團聯誼年會」並且主辦首屆及第八
屆年會；2001 年，商會牽頭成立香港潮屬社團總
會，推動香港潮屬社團大團結；商會也是香港廣東社

團總會的重要創會團體之一，積極參與廣總的籌建工
作。他說，商會亦積極推動文化發展，舉辦首屆潮州
節，推廣潮汕文化。未來，商會將朝國際化、年輕
化、專業化的方向發展，帶領會員在「一國兩制」下
發揮潮人敢於拼搏的精神，為家鄉新世代發展做好
「僑」的文章。

陳茂波：多元化發展融入國家大局
陳茂波致辭時表示，香港與潮州源遠流長，經貿文

化關係緊密。潮州人早年來在這裏落地生根，在各行
各業都有成就，居住在香港的潮籍鄉親有100多萬。
潮州人一直以勤奮拼搏著稱，港商在潮州的投資越來
越多。

香港潮州商會歷史悠久，是本港舉足輕重的工商團
體。商會致力凝聚潮州人力量，推動文化和教育，積
極擔當兩地橋樑，對香港社會和經濟發展貢獻良多。
在本地發展方面，商會亦在抗疫期間不遺餘力捐款捐
物，在近期的「開心香港」美食市集上，潮州商會亦
支持參與，推廣潮汕美食。

他續稱，商會同時注重青年發展，積極推動青年委
員會的發展。他期待商會在新時代再創新輝煌，積極
融入國家發展大局。

該會副會長高佩璇致謝辭時表示，該會全體同仁定
會共同擔當百年商會薪火相傳的使命，聚力前行，為
國家、香港及家鄉的發展作出新貢獻。

香港潮州商會第53屆會董會主要成員尚包括：副
會長高佩璇、鄭敬凱、蔡少偉、陳強、謝錦鵬、史立
德等。

【香港商報訊】由陳嘉庚基金聯誼會有限
公司主辦，中聯辦教育科技部、廈門市集美
學校委員會全力支持，集友陳嘉庚教育基金
有限公司、集友銀行、閩都陳嘉庚公益基金
會、中國華僑公益基金會陳嘉庚教育公益基
金贊助，馬來西亞陳嘉庚基金承辦的「第三
屆國際中學生陳嘉庚常識比賽」晉級賽、決
賽日前落幕。來自中國內地、香港、澳門、
馬來西亞、菲律賓、新加坡共6個國家和地
區的 69 家中學參與比賽，今年參賽隊伍達
到290支，參賽中學生計1450人，參賽學校
及隊伍為歷屆最多。獲獎學生及帶隊老師將
參加「重走嘉庚故里」廈門遊學團，跟隨
「嘉庚」足親身體會「嘉庚精神」。

國際中學生陳嘉庚常識比賽至今已舉辦了
三屆。比賽致力發揮「從僑到橋」的作用，
聯結和吸引各國華人青年共同探尋華人先輩
之事，以國際知識競賽作為橋樑，讓各個
國家和地區的中學生認識先輩的奮鬥歷史。

陳嘉庚基金聯誼會公司秘書兼副秘書長陳
耀輝表示，陳嘉庚基金聯誼會能夠連續多年
舉辦這樣大規模的國際賽事，持續發揮賽事
的號召力，離不開每一個參與機構同仁們用
心的努力耕耘。

馬來西亞教育部副部長林慧英提到，陳嘉庚是
一位超越國際典範的偉人，他團結廣大華人華僑
支持抗日戰爭，他傳奇的人生經歷和偉大的精神
是華人社會永恆載入史冊的事。特區政府教育
局總項目統籌主任、香港新界校長會副會長余大
偉表示，希望廣大莘莘學子在日常生活中，踐行
「忠、公、誠、毅、闖」的「嘉庚精神」核心。
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【香港商報訊】記者呂明霞報
道：香港潮州商會昨日於香港會展
中心舉行「香港潮州商會第五十三
屆會董就職典禮暨青年委員會成立
三十周年」，馬鴻銘榮任會長。財
政司司長陳茂波，中聯辦副主任尹
宗華，廣東省常委、統戰部部長王
瑞軍，外交部駐港公署副特派員方
建明，駐港國安公署局長鄧建偉等
出席主禮。近800名海內外賓客蒞
會致賀，場面盛大。

潮州商會潮州商會
陳茂波尹宗華王瑞軍等主禮 馬鴻銘任會長陳茂波尹宗華王瑞軍等主禮 馬鴻銘任會長陳茂波尹宗華王瑞軍等主禮 馬鴻銘任會長

香港酒業總商會2023年周年會員大會暨聯歡晚會日前舉行，全體合照。

香港潮州商會第53屆會長及副會長合影留念。
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偉表示，希望廣大莘莘學子在日常生活中，踐行
「忠、公、誠、毅、闖」的「嘉庚精神」核心。
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【香港商報訊】記者呂明霞報
道：香港潮州商會昨日於香港會展
中心舉行「香港潮州商會第五十三
屆會董就職典禮暨青年委員會成立
三十周年」，馬鴻銘榮任會長。財
政司司長陳茂波，中聯辦副主任尹
宗華，廣東省常委、統戰部部長王
瑞軍，外交部駐港公署副特派員方
建明，駐港國安公署局長鄧建偉等
出席主禮。近800名海內外賓客蒞
會致賀，場面盛大。

潮州商會潮州商會
陳茂波尹宗華王瑞軍等主禮 馬鴻銘任會長陳茂波尹宗華王瑞軍等主禮 馬鴻銘任會長陳茂波尹宗華王瑞軍等主禮 馬鴻銘任會長

香港酒業總商會2023年周年會員大會暨聯歡晚會日前舉行，全體合照。

香港潮州商會第53屆會長及副會長合影留念。

國家高端智庫CDI研究員宋丁在接受本報記者採訪時表示，深圳此番連發三
個方案來提升深圳的營商環境，應該是基於當前的宏觀經濟環境。在經濟復蘇

動力並不太強勁，特別是民營經濟較為低迷的背景下，堅持市場經濟不動搖，是
經濟能夠繼續向前發展的根本。
宋丁表示，可以看到《深圳市優化市場化營商環境工作方案（2023—2025年）》

提出，深圳將圍繞產權保護、市場准入、公平競爭、社會信用等重點領域，來提升市
場化的營商環境。這也與此前中央發聲要支持民營經濟相呼應。
《深圳市優化法治化營商環境工作方案（2023—2025年）》提出，深圳將全面推進

科學立法、嚴格執法、公正司法、全民守法，更好發揮法治固根本、穩預期、利長遠的保
障作用，依法平等保護各類市場主體合法權益，以高質量法治保障高質量發展，加快建設

中國特色社會主義法治先行示範城市。
對此，宋丁認為，着力提升法治環境，是提升營商環境的關鍵。如果行政命令和短期政策

過多出現，這實際上與法治精神相悖，也十分不利於經濟的發展。

除了市場化與法治化，深圳將國際化也擺在了突出位置。《深圳市優化國際化營商環境工
作方案（2023—2025年）》提出，深圳將加快推進規則、規制、管理、標準等制度型開放，

持續推進貿易和投資自由化便利化，率先建設更高水平開放型經濟新體制，不斷提升深圳對
全球優質要素資源的強大吸引力和國際競爭力。
宋丁認為，深圳是一個非常明顯的外向型經濟。近年來，中國面對着較大的國際競爭，提

出了內外 「雙循環」的戰略。雖然 「外循環」與 「內循環」是同樣重要，但從市場的觀感上
看，一些人對於 「外循環」的信心卻慢慢喪失。深圳在優化營商環境的工作方案中再提國際

化，也是為了堅定市場的信心。
一流的營商環境是一座城市最好的 「梧桐樹」、最大的 「吸鐵石」、最重要的競爭力。抓

大環境、建好環境，是激發市場主體活力和發展內生動力、推動高質量發展的關鍵之舉。他
表示，深圳是中國特色社會主義先行示範區，深圳要做好先行示範的角色，為中國式的現代

化貢獻自己更多的力量，就要進一步加大改革開放的力度。
宋丁進一步表示，市場化、法治化與國際化是深圳之所以走在全國前列的 「法寶」，

同時也是高新科技和創新產業的基石，一定不能動搖，並且在新的形勢下，還要將這
些優勢進一步深化和擴大。

今年年初，中國中小企業發展促進中心（工業和信息化部中小企業發展促
進中心）發布《2022年度中小企業發展環境評估報告》，深圳綜合得分排
名第一；中國發展研究基金會與羅兵咸永道聯合發布《機遇之城2023》
報告，深圳在營商環境維度排名第一。
截至今年7月10日，深圳市商事主體達到405萬戶，市場主體總量

和創業密度保持全國第一，連續3年獲評全國工商聯 「營商環境最佳
口碑城市」 。深圳全面優化營商環境的決心和力度有目共睹，企業
與商人也因此有了更多獲得感。
深圳的營商環境在全國一直排在前列。針對近期又連發三個優化

營商環境方案的背景，中國（深圳）綜合開發研究院副院長曲建
在接受本報記者採訪時表示，優化營商環境對於深圳來說不是
一個陌生的話題。當前經濟周期正處於築底回升的階段，固定
資產投資成為內地經濟發展的重要支撐點，這裏面同樣也包
括深圳。
曲建表示，當下提升固定資產投資的重點是拉動社會

投資，這與營商環境的進一步優化有密不可分的關
係。當前，深圳的世界五百強企業超過10家，優化
營商環境應聚焦解決各種細化的問題。曲建續
指，此次深圳分別從市場化、國際化和法治
化三個維度推進營商環境的改造。通過這
樣可以分別滿足民營企業發展、開放更
多市場和企業 「走出去」 「引進
來」 的格局，給予社會投資更大
的信心。
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《《深圳市優化市場化營商環境工作方案深圳市優化市場化營商環境工作方案（（20232023——20252025年年）》《）》《深圳市優化法治化營深圳市優化法治化營
商環境工作方案商環境工作方案（（20232023——20252025）》《）》《深圳市優化國際化營商環境工作方案深圳市優化國際化營商環境工作方案（（20232023——
20252025）》）》近日正式印發近日正式印發，，連發三個工作方案連發三個工作方案，，顯示出深圳在優化營商環境的堅定決顯示出深圳在優化營商環境的堅定決

心心。。專家表示專家表示，，市場化市場化、、法治化與國際化是深圳走在全國前列的法治化與國際化是深圳走在全國前列的 「「法法
寶寶」」 ，，一定要抓緊這些優勢一定要抓緊這些優勢，，並進一步深化和擴大並進一步深化和擴大。。
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